



Une association pour  
ré-agir au féminin

## Assemblée générale du 15 septembre 2023

### Rapport moral et d’activités 2022

#### RAPPORT MORAL

Nous nous réunissons comme chaque année, selon nos statuts, en Assemblée générale ordinaire pour délibérer et voter sur le rapport moral, le rapport d’activités et le rapport financier avec affectation des résultats et pour élire le Conseil d’administration. Nous échangerons également sur les projets et actions à venir.

Tout d’abord, comme tous les ans, je voudrais remercier la mairie du 6° qui met cette salle à notre disposition ce soir, la salle n°1 les 1<sup>er</sup> lundis et 3<sup>o</sup> jeudis du mois, ainsi que la salle 10 le jeudi de 14h à 17h.

Cette année, la mairie a mis à notre disposition une salle pour le débat que nous avons organisé sur la laïcité avec Unité laïque et Le chevalier de la Barre. Elle a accueilli l’exposition de photos « Ce que les Afghanes ont à nous dire »

Regards de Femmes, association loi de 1901, reconnue d’intérêt général, a le statut d’ONG auprès du Conseil Économique et Social des Nations-Unies et d’OING auprès de la Francophonie. Dans ce cadre, Michèle Vianès a été élue, en septembre 2022, présidente de la Commission Enjeux Globaux, une des 5 commissions du Comité de suivi de la Conférence des OING.

Le rapport moral a pour rôle de montrer la conformité des actions avec l’objet social de l’association. Le rapport d’activités est présenté en fonction des différents objectifs de Regards de Femmes.

L’année 2022 a été marquée par la reprise des activités d’avant-covid. Nous avons pu organiser 5 cafés regards de femmes en présentiel, au grand dam des personnes qui nous suivaient à distance pendant la période covid.

Nous avons poursuivi notre veille sur les violences commises à l’encontre des enfants et des femmes. Et nous nous sommes impliquées fortement dans la dénonciation des traitements hormonaux et chirurgicaux des mineurs transidentifiés. Regards de femmes a poursuivi sa dénonciation de la nouvelle violence à laquelle sont confrontées les femmes et les filles aujourd’hui. Les courants intersectionnels transactivistes confondent volontairement l’orientation sexuelle et ce qu’ils appellent « l’identité de genre », le « genre fluide ». Remplacer le mot “sexe” par le mot “genre”, ou utiliser les expressions « égalité de genre », « violences basées sur le genre », au lieu « d’égalité femmes-hommes » ou « violences contre les femmes et les filles », n’est pas neutre. Considérer les mots « genre » et « sexe » comme interchangeable alors que le premier concerne une construction sociale du second aboutirait à considérer le sexe comme une donnée sociologique et non un fait.

Les personnes qui s'inquiètent de leurs manœuvres sont considérées comme transphobes, agressées, mises au pilori. Et empêchées de s'exprimer en public. Forts de leurs « exploits » à l'université de Lille et à la mairie de Paris, ils ont tenté de faire de même à Lyon, lors du café Regards de femmes avec pour grand témoin Caroline Éliacheff en lâchant leurs sbires sur Internet et menaçant le restaurant qui nous accueillait.

Ces activistes accusent les autres de « fachos » alors qu'ils imposent leur idéologie par l'intimidation pour interdire l'expression d'opinions contraires à leur doxa. La synthèse du café se trouve dans le rapport d'activités.

Nous avons été reçues par les ministres : **Isabelle ROME**, Ministre déléguée, chargée de l'égalité entre les femmes et les hommes, de la Diversité et de l'Égalité des chances, **Marlène SCHIAPPA**, Secrétaire d'État, en charge de l'Économie Sociale et Solidaire et de la Vie Associative et **Chrysoula ZACHAROPOULOU**, Secrétaire d'État, auprès de la Ministre de l'Europe et des Affaires étrangères, chargée du développement de la Francophonie et des partenariats internationaux.

Au niveau international, Michèle Vianès et Cathy Bonnard ont participé à la Commission de la Condition des Femmes à l'ONU New York, seules représentantes présentes d'une ONG française de droit des femmes.

En 2022, Regards de Femmes a maintenu ses actions pour inciter les femmes à se présenter aux élections en Côte d'Ivoire et a participé au séminaire de formation des députées élues au Niger, à l'invitation de l'OIF.

Nous avons soutenu les Afghanes et les Iraniennes dans leur lutte contre les islamistes au pouvoir dans leurs pays. Et les Ukrainiennes contre l'invasion de leur pays par la Russie.

Regards de Femmes a participé à la création du Front Féministe, universaliste, laïque et solidaire, il rassemble des femmes et des hommes qui, partout dans le monde, combattent le patriarcat, système de violences et d'oppressions fondé sur l'affirmation de la supériorité masculine. Il réunit des associations et des réseaux de 7 pays.

Regards de femmes est membre du Conseil National des Femmes Françaises (CNFF), Michèle Vianès en est une des vice-présidentes, du Collectif International pour l'Abolition de la Maternité de Substitution (CIAMS), du Collectif Laïque National, du Réseau Francophone pour l'Égalité Femmes-Hommes (RF-EFH), Michèle Vianès en est la coordinatrice pour l'Europe de l'Ouest.

Nous avons également répondu positivement aux propositions d'actions en partenariat avec d'autres associations et coordinations, en France et dans le monde.

La chronique hebdomadaire de 4 minutes « Regards de femmes » dans le Grand Matin Week-End de Sud Radio, le samedi matin où Michèle Vianès intervient sur le sujet de son choix, s'est poursuivie tout au long de l'année. L'émission est publiée sur YouTube et partagée via nos listes de diffusion.

Nos partenaires financiers principaux, l'OIF et Fiducial ont maintenu leurs subventions sur l'année 2022. Le ministère de l'Europe et des Affaires Étrangères a financé une action en Côte d'Ivoire pour permettre à 5000 femmes d'avoir des documents d'état civil afin d'être électrices

et éligibles. Le Conseil Régional Auvergne Rhône-Alpes a donné son accord pour recevoir le colloque marquant les 25 ans de Regards de Femmes en 2023.

Les adhésions et dons des adhérent·es et sympathisant·es ont été globalement maintenus. Le bénévolat de nos membres a permis la tenue de nos actions, Regards de Femmes n'ayant pas de personnel salarié,

Les invitations à participer à des colloques par des agences de l'ONU, des entités internationales ou nationales, par d'autres associations et ONG sont décrites dans le rapport d'activités.

Comme toujours, depuis plus de 20 ans, notre capacité à réagir rapidement et efficacement à l'actualité, est reconnue. Les sollicitations de journalistes, les très nombreux appels téléphoniques, les centaines de mails reçus pour nous informer de situations problématiques, ici et ailleurs, en sont la preuve.

Nous faisons connaître nos actions par la diffusion d'informations à destination de plusieurs listes de diffusion (membres, sympathisants, relations publiques, presse, ...) via le logiciel *mailchimp*, (2 439 personnes) par l'intermédiaire des 2 sites Internet [www.regardsdefemmes.com](http://www.regardsdefemmes.com), (41 853 pages vues, 24 455 visiteurs), [www.partagider.fr](http://www.partagider.fr) et [www.etatcivil.pw](http://www.etatcivil.pw) (68 332 visiteurs et 127 827 visites) ainsi que par Facebook (1 947 abonnés) et Twitter (1 377 abonnés) par des articles, communiqués de presse, interviews, pétitions, etc.

## RAPPORT D'ACTIVITES 2022

### 1. Déconstruire les stéréotypes

---

**1.1. « L'égalité Femmes/Hommes pour atteindre le développement durable dans le monde. Pourquoi. Comment ? »** Assemblée Générale du **Conseil International des Femmes (CIF)** à Avignon, 16 mai 2022

**«44% des filles dans le monde n'ont pas accès à l'éducation. Pourquoi ? Quelles solutions pour atteindre l'ODD5 d'ici 2030 ?»** Intervention de Michèle Vianès lors du colloque d'ouverture

Éducation des filles *«instrument de développement le plus efficace»*, selon Kofi Annan.

#### **1.2 Université Catholique de Lyon (UCLY)**

- **Forum des Associations à l'UCLY** 20 septembre 2022:

Comme chaque année Regards de Femmes, représentée par Marie-Jeanne Beguet et Michèle Vianès, tenait un stand pour présenter notre association et proposer aux étudiant·es intéressé·es de faire du bénévolat. Charlotte Lauroua et Auriane Miquey ont proposé leur bénévolat.

Les étudiant·es en biologie ont été particulièrement nombreuses à assister au Café RdF d'octobre avec Anne-Marie Lagrange.

- **DU « état civil »** Intervention Michèle Vianès à l'UCLY le jeudi 15 septembre .

**1.3. Lycée Chevrollier d'Angers « Festival des Lumières » 14-18 novembre** organisé par le lycée en partenariat avec l'UFAL. Michèle Vianès a été invitée à intervenir les 14 et 15 novembre après-midi sur « Liberté, égalité, universalité : Favoriser ce qui rassemble, émancipe et apaise plutôt que ce qui divise, enferme et violence » devant plusieurs classes et leurs professeurs réunies dans l'amphi du lycée.

## **2. Parité politique et parité professionnelle**

---

### **2.1. Parité politique**

#### **2.1.1. Accroître la participation des femmes dans la vie politique et les instances élues en Côte d'Ivoire Juin 2022 Abidjan**

Grâce au soutien financier de l'OIF, Regards de Femmes, avec son partenaire en Côte d'Ivoire le GOFEHF, a mis en place un programme se déroulant de décembre 2021 à juillet 2022 pour accroître la participation des femmes dans la vie politique et les instances élues.

Actions de plaidoyer, de sensibilisation sur la présence significative de femmes élues dans toutes les instances représentatives, levier transformatif des politiques publiques et de formation afin de renforcer les capacités des femmes dans le domaine politique.

En juin la session de formation a eu lieu à Abidjan. Le compte-rendu est sur la plateforme etatcivil.pw <https://www.etatcivil.pw/renforcement-de-la-participation-des-femmes-a-la-vie-politique-et-au-processus-electoral-en-cote-divoire/>

#### **2.1.2. Assemblée Générale de l'Association des Maires Ruraux du Doubs- 5 novembre**

Michèle Vianès était invitée à intervenir lors de la table ronde « Femmes élues en milieu rural » animée par Fanny Lacroix, vice-présidente de l'AMR, aux côtés de Julia Mouzon, présidente de « Elues locales » et de la sénatrice Annick Billon, Présidente de la délégation aux droits des femmes et à l'égalité des chances entre les femmes et les hommes du Sénat.

Échanges très riches avec les élu·es et parlementaires présent·es.

La question de l'absence de congé maternité pour les députées ou les sénatrices a été soulevée.

### **2.2. Parité professionnelle**

#### **2.2.1 Intervention auprès du groupe SAUR - 7 mars**

Le groupe SAUR est un groupe français du secteur de l'eau. Son activité principale est la gestion déléguée de services pour les collectivités locales. Il est aussi acteur sur le marché de l'ingénierie et de la construction d'ouvrages liés au traitement de l'eau. Ses clients sont des collectivités locales et des industriels.

Intervention sur la parité professionnelle dans leurs locaux.

#### **2.2.2 Convention des femmes du technicentre AURA de la SNCF 24 mars**

Intervention de Michèle Vianès auprès des agent·es de la SNCF sur la Condition des femmes dans l'entreprise.

## **3. Violences envers les femmes**

---

### **3.1. Maternité de substitution (GPA)**

Regards de femmes est membre de la Coalition Internationale contre la maternité de substitution (CIAMS)

Nous avons suivi les actions et les alertes.

### **3.2. Initiative de la Commission Européenne « Lutter contre les violences sexistes et les violences domestiques »**

Regards de femmes a adressé une contribution à la commission Européenne au sujet de leur initiative « Lutter contre les violences sexistes et les violences domestiques » visant à établir des normes uniformes pour prévenir les violences, protéger les victimes et punir les auteurs.

Nous avons souligné l'importance d'utiliser le mot « femme » et non l'anglicisme « genre ». L'expression « violences basées sur le genre » invisibilise les femmes. Il y a un paradoxe, voire une contradiction, à agir pour que « droits humains » remplace « droits de l'Homme » afin que les femmes ne soient pas oubliées et à utiliser le mot « genre » pour dénoncer les violences masculines envers les femmes.

Nous avons rappelé que le système prostitutionnel est un des piliers de l'inégalité sexuelle et des violences envers les femmes. Nous avons alerté sur l'accès aisé aux images et vidéo pornographiques qui polluent l'imaginaire sexuel des adolescent·es et reproduisent les schémas patriarcaux archaïques.

Les femmes et les filles migrantes ou de familles migrantes peuvent être soumises à des traditions violentes néfastes, dénoncées par les Conventions et lois des pays d'origine. La polygamie, culture de la haine, les mutilations sexuelles féminines, les mariages et grossesses précoces, les mariages forcés ou frauduleux devraient être précisément interdits dans l'espace européen.

De même que le voilement des fillettes, pratique politique préjudiciable à la santé de l'enfant selon l'OMS et à leurs droits selon la CIDE, et hypersexualisation des fillettes

### **3.3. Réactions aux différentes tentatives d'invisibiliser les femmes et leurs conséquences néfastes sur les filles**

#### **3.3.1. De la part du Mouvement français pour le planning familial**

##### **Interview en aout sur l'affiche du planning « l'homme enceint » et communiqué de presse**

Le Planning familial poursuit ses campagnes sur l'effacement des femmes y compris sur ce qui nous distingue biologiquement. Leurs interventions en milieu scolaire niant la différence sexuée est dangereuse pour le développement des adolescent·es. Leur faire croire que tout est possible, ne pas s'accepter ni accepter l'autre ne prépare pas à devenir des adultes éclairés. Les inciter à changer de sexe si elles ou ils sont attirés par des personnes du même sexe est de l'homophobie.

Les dérives du Planning familial français se poursuivent donc. Après avoir soutenu le voilement des femmes, le burkini, les clients de la prostitution ou les proxénètes, voire l'excision pour

l'antenne de Marseille, c'est maintenant le mot même de femme qui doit disparaître. L'utiliser serait transphobe.

### **3.3.2. Soutien aux Espagnoles**

Regards de femmes a signé et fait signer le manifeste des organisations féministes abolitionnistes espagnoles demandant à leur gouvernement de s'abstenir de créer une législation qui substituerait la notion « d'identité de genre » à celle de sexe. Ceci aurait un effet délétère sur les droits des femmes et des filles espagnoles.

### **3.3.3. La loi du 31 janvier 2022, interdisant les pratiques visant à modifier l'orientation sexuelle ou l'identité de genre d'une personne.**

La loi interdit à juste titre les « thérapies de conversion » prétendant « guérir » les personnes homosexuelles.

Nous ne pouvons que soutenir une proposition de loi visant à mettre fin à des pratiques indignes, attentatoires au corps humain et aux droits des enfants.

Mais il est très inquiétant que soient confondus dans un même texte des concepts de nature totalement différente : orientation sexuelle et identité de genre. Les amalgamer conforte l'idéologie transaffirmative.

« L'identité de genre d'une personne » est avancée, sans que, jamais, ce concept ne soit défini. Comment les tribunaux pourront-ils juger la modification forcée d'un état non défini ? N'y a-t-il pas inconstitutionnalité au regard du principe d'intelligibilité de la loi ?

La loi n'interdit pas les thérapies de transition ayant pour objet l'accompagnement de personnes ayant des questionnements sur leur orientation sexuelle ou sur leur identité de genre..

Or ces traitements de bloqueurs de puberté, d'hormones croisées, d'ablations chirurgicales, sur de jeunes enfants se déclarant disphoriques, les contraignent à des traitements médicaux à vie. Cela concerne aussi bien des garçons que des filles.

### **3.4. Soutien à Mila**

**La Ligue du Droit International des Femmes, le Centre d'Études de Réformes Féministes et Regards de femmes** se sont portées partie civile en soutien à Mila dans le procès intenté contre ses agresseurs.

### **3.5. Participation à des spectacles sur les violences envers les femmes**

- 22 mars ciné-club Nantua (01) Female Pleasure
- 25 mars Espace 44 Cie du Bleu Miroir Lyon
- 27 Novembre Pierrette Dupoyet à l'Ellipse à Saint Fons dans « Acquittez-la »

## **4. Égalité femmes/hommes et laïcité**

---

### **4.1. Féminisme universaliste versus intersectionnalité et « auto-détermination » du sexe**

Regards de femmes affirme et rappelle que le féminisme est universaliste et dénonce l'intersectionnalité, propagande patriarcale et raciste, qui sépare les femmes et les hommes, les femmes entre elles en fonction de leur origine.

Après les attaques contre le féminisme universaliste pour dissoudre les discriminations et violences subies par les femmes dans d'autres discriminations afin de rendre invisibles celles subies partout dans le monde spécifiquement par les femmes et les filles, parce qu'elles sont femmes et filles, les obscurantistes tentent aujourd'hui de rendre invisible l'état de femme, en les noyant dans un magma de sexes autodéterminés et interchangeables.

Cette stratégie fonctionne auprès d'un grand nombre, grâce à la publicité médiatique donnée à leurs gourous

### **4.2. Conférence débat «Laïque et rationnel» Lyon, Mairie du 6<sup>ème</sup> 19 janvier** organisé par Regards de femmes, Le Chevalier de la Barre et Unité Laïque

Valérie Tournayre, Directrice de Recherche au CNRS, lauréate du prix «Sciences et Laïcité» du Comité Laïcité République était le grand témoin.

### **4.3. Evry Courcouronnes, émission radio « Parlons laïcité » 3 mars** 17h-19h, enregistrée en public sur « Laïcité et droits des femmes »

### **4.4. Webinaire « Rising Secularism, Challenging Islamism - Comment accéder à la laïcité »** 8 mars : 9:00 – 11:00

Michèle Vianès a été sollicitée par Homa Arjoman, Canadienne d'origine Iranienne de *Noshari*law pour organiser un webinaire avec des laïques françaises. Nadia BENMISSI de Femmes sans voile d'Aubervilliers, Laure CAILLE de Libres MarianneS, Mahyar MONSHIPOUR., boxeur iranien, Annie SUGIER de la Ligue du Droit International des femmes, et Michèle Vianès. La journaliste Hala OUKILI a été la modératrice.

### **4.5. «109 Marianne» au Ministère de l'intérieur à Paris** 8 mars Invitation par Marlène Schiappa. Michèle Vianès était accompagnée de Brigitte Polonovski.

### **4.6. Soutien à Ophélie Meunier, journaliste, menacée de mort à la suite de l'émission de M6 Zone Interdite sur l'islam radical**

**4.7. Les hidjabeuses** : Regards de femmes a dénoncé publiquement la prise de position de la ministre déléguée aux droits des femmes, Elizabeth Moreno, en faveur du port du voile pendant la pratique de sport : entraînement et compétitions. Le porte-parole du Gouvernement, Gabriel Attal, a fait une mise au point contre le port du voile dans le sport, ainsi que Marlène Schiappa.

Il convient de noter que les hidjabeuses sont soutenues par la Ligue des Droits de l'Homme.

#### **4.8. Délibération burkini. Mairie de Grenoble**

Le maire de Grenoble, Éric Piolle, officier de police judiciaire, a proposé à son conseil municipal, le 16 mai, une délibération concernant la police des mœurs : le port d'une tenue « pudique » par les femmes dans les piscines municipales, le burkini.

Regards de femmes a dénoncé cette délibération qui a été suspendue par le Tribunal administratif.

Le maire a fait appel de cette suspension, appel rejeté par le Conseil D'État. Cette procédure a été possible grâce aux plaintes déposées par des élu·es et des associations.

A RENNES, le port du burkini est autorisé par la mairie dans les piscines municipales. Aucune association ne s'est mobilisé pour déposer un recours.

#### **4.9. Réaction aux visuels de l'UE avec une femme voilée**

La Commission Européenne par sa campagne publicitaire sur l'année Européenne de la jeunesse, assigne les jeunes femmes de confession ou de filiation musulmane au port du voile pour avoir droit à la parole !

Pendant que les Iraniennes se font assassiner par leur gouvernement patriarcal théocratique, parce qu'elles refusent d'être enfermées dans ce voile islamique,

La Commission Européenne publie un jour un message sur le courage des Iraniennes manifestant non voilées mais finance tous les jours les associations islamistes qui veulent imposer leur idéologie dans l'espace européen

Cela démontre la présence, le financement et la victoire des groupes islamistes au sein du Parlement Européen.

Jusqu'à quand le voile islamique va-t-il être considéré comme un "bout de tissu" anodin, comme un accessoire de mode ? Jusqu'à quand la complicité avec l'idéologie islamiste mortifère va-t-elle se poursuivre ?

Ce "bout de tissu" est souillé du sang des femmes et filles, égorgées, lapidées, assassinées parce qu'elles refusent de le porter.

À la suite des réactions de politiques et d'associations, essentiellement françaises, cette vidéo de l'année de la jeunesse européenne a été enlevée du Facebook officiel d'European Youth.

#### **4.10. Vendredi 20 mai : La neutralité de l'État mise à l'épreuve colloque européen BRUXELLES par le collectif Laïcité Yallah**

Michèle Vianès était invitée à intervenir sur « Une perspective française de la laïcité dans l'administration publique et à l'école ». L'intervention est publiée dans le site [www.regardsdefemmes.com](http://www.regardsdefemmes.com)

#### **4.11. « Controverse Robes d'avocat et port de signes religieux, philosophiques, communautaires et politiques ».** A la demande de la Conférence Nationale des Barreaux, le

Barreau de Lyon a organisé un débat sur l'état civil le 17 novembre auquel a participé Maître Patricia Morin.

Un très large consensus s'est dégagé contre le port de signes religieux sur la robe d'avocat .

**4.12. Annie Sugier, prix de la laïcité** : Michèle Vianès, membre du jury et Brigitte Polonovski étaient présentes à la remise du prix à l'Hôtel de Ville de Paris.

## **5. Solidarité entre les femmes de France, d'Europe et du monde**

---

### **5.1. ONU New York CSW**

La Commission de la condition de la femme (CCF/CSW) des Nations Unies se réunit chaque année au siège de l'ONU à NEW YORK, il s'agit d'un organe intergouvernemental mondial dédié à la promotion de l'égalité des sexes et de l'autonomisation des femmes dans le monde entier.

Après 2 années en virtuel, pour raison de Covid, la CSW66 était organisée en présentiel et en virtuel Michèle VIANES accompagnée de Cathy Bonnard ont participé à la CSW 2022 du 13 au 16 mars 2022 la présence de Regards de femmes était indispensable.

<https://www.etatcivil.pw/the-job-is-never-enough-for-the-women-rights-sima-bahous-directrice-executive-donu-femmes-csw66/>

### **5.2. Soutien aux Afghanes collectif européen**

Nous sommes membres du collectif européen mais dans le respect des valeurs de Regards de femmes. Les membres du CA rappellent leur volonté de ne pas transiger avec celles-ci.

**Bruxelles - 4 mars Soirée soutien femmes et filles d'Afghanistan:** Béatrice Doutriaux, Patricia Jullien, Christiane Large, Brigitte Polonovski, et Michèle Vianès ont participé à une soirée de solidarité avec les femmes et les filles d'Afghanistan, soirée organisée **par le Collectif Laïcité Yallah** à BRUXELLES.

Table ronde animée par Viviane Teitelbaum sur la situation des femmes en Afghanistan, « La solidarité internationale une préoccupation européenne? » Avec Shoukria Haidar, Lailuma Salid, Naila Chikhi et Michèle Vianès.

Présentation de l'expositions photos, organisée par Françoise Morvan (Mouvement pour la Paix et Contre le Terrorisme). «**Ce que les Afghanes ont à nous dire**» avec deux artistes photographes réfugiées en France, Fatimah Hosseini et Roya Heydari.

**Lyon 21 mars : Soirée de vernissage de l'exposition photos sur les femmes Afghanes à la mairie du 6<sup>e</sup>** en présence du maire du 6<sup>e</sup> ainsi que l'adjointe chargée de l'égalité Femmes/Hommes à la mairie du 6<sup>e</sup> et l'adjoint à la citoyenneté.

Grâce au soutien de Fiducial, nous avons pu faire venir l'exposition itinérante « **Ce que les Afghanes ont à nous dire** » des photos d'artistes Afghanes en exil, organisée par le Mouvement pour la paix et contre le terrorisme et produite par Femmes ici et ailleurs.

Et inviter Fatima HOSSEINI l'une des photographes, ainsi que Shoukria HAIDAR de l'association Negar. Elles sont intervenues, ainsi que Djemila BENCHABIB.

### **5.3. Soutien aux iraniennes**

RDF était présente et a invité à participer aux manifestations de soutien aux Iraniennes

organisées à Lyon, à la suite de l'arrestation et du décès pendant sa détention de Mahsa Ahmini pour avoir « mal porté » son voile.

Intervention lors du ciné-débat « Double séance Iranienne » le mercredi 16 novembre au ciné Lumière Bellecour avec les projections de « Au revoir » de Mohamed Basoulof et de « Juste une nuit » de Ali Asqari.

Face à la faible présence des personnes non-iraniennes dans les manifestations, les responsables Iraniens de Lyon nous ont demandé de préparer ensemble un évènement pour alerter la population lyonnaise de la situation en Iran. Nous avons préparé ensemble une réunion publique début janvier 2023 à la mairie du 6<sup>ème</sup> arrondissement de Lyon.

#### **5.4. Soutien aux associations Ukrainiennes membres du Centre Européen du Conseil International des Femmes (CECIF) ainsi qu'aux Ukrainiennes réfugiées dans la région.**

Les responsables ukrainiennes témoignent des horreurs vécues par les femmes en Ukraine, elles souhaitent que les associations françaises, européennes sensibilisent le monde entier sur ce qui se passe en Ukraine, que les crimes de guerre soient dénoncés et que les responsables de ces crimes soient punis.

Des femmes ukrainiennes réfugiées en France parlent des soldats russes qui violent, qui pillent et qui poussent les femmes à fuir avec leurs enfants.

Elles apprécient l'accueil par la Croix Rouge à la gare et signalent les dangers sur la route de l'exil face aux mafias ukrainiennes et russes qui enlèvent des femmes, des enfants et profitent de cette situation dramatique pour enrôler les femmes dans des réseaux de prostitution. Il faut noter que les proxénètes allemands sont bien présents pour les accueillir.

L'Ukraine est une des plateformes internationales de trafics de femmes et enfants, notamment pour la GPA : des bébés, commandés et abandonnés dans des pouponnières. La presse alerte sur ces situations pour tenter d'obtenir que ces bébés aient un état civil en France. Ce qui reviendrait à autoriser la GPA. Des couples vont chercher la mère porteuse en Ukraine pour qu'elle accouche en France, sous X. le père ensuite reconnaît l'enfant et sa femme l'adopte, détournant également la législation française.

#### **5.5. Plateforme de sensibilisation des États et des populations sur l'importance de l'état civil**

##### **5.5.1. Action-phare de l'OIF sur l'état civil au Niger : « Pour des enfants francophones reconnus et détenteurs de leur acte d'état civil »**

En 2022, l'action-phare de l'OIF sur l'état civil au Niger pour la déclaration de naissances des enfants afin d'appuyer la Direction générale de l'état civil du Niger dans la mise en œuvre du Plan national pour l'état civil s'est poursuivie.

Le consortium de la société civile, piloté par l'Observatoire Pharos, assisté de l'OING Regards de Femmes, avec localement, les associations CAO-Niger, Karkara et l'ONG Femmes Action Développement (FAD – Niger)

##### **5.5.2. Webinaire de lancement de la feuille de route de la France à l'international en matière d'état civil.**

Le ministère de l'Europe et des Affaires Étrangères a invité Michèle Vianès à intervenir, en tant que représentante de la Société Civile et experte en la matière.

Subvention du MEAE pour l'action en Côte d'Ivoire, en partenariat avec le GOFEHF pour la délivrance de jugements supplétifs d'état civil pour 5 000 femmes vivant en zone rurale et dépourvues de documents d'état civil pour qu'elles soient électrices et éligibles :

### **5.5.3. OIF, MEAE, NEW BRUNSWICK Centre Culturel Canadien de Paris 15 décembre**

L'importance d'une meilleure prise en compte de l'égalité femmes-hommes dans les processus d'enregistrements des faits d'état civil.

Michèle Vianès a animé la table rondes «**Mécanismes et outils pour l'accélération de l'enregistrement des filles et la reconnaissance des femmes à déclarer les naissances de leurs enfants**»

### **5.5.4. Formation diplômante pour les adolescentes mères au Togo du 1<sup>er</sup> avril 2021 au 31 janvier 2022**

<https://www.etatcivil.pw/lancement-officiel-de-la-campagne-formation-pour-les-adolescentes-meres-des-villages-de-la-commune-de-golfe-e-lome-togo-avec-tud/>

Pour apporter des solutions aux problèmes identifiés, pour casser le cercle vicieux de la pauvreté des femmes et le remplacer par le cercle vertueux de l'autonomisation financière, Regards de femmes et l'Association Tous Unis pour le Développement sont partenaires du projet intitulé : « **Appui à l'autonomisation des adolescentes-mères dans la commune du Golfe 7 à Lomé** ». Cela s'est traduit par des actions de sensibilisation, de formations et par un appui à l'obtention des pièces d'identité pour celles et ceux qui n'en ont pas, leur permettant ainsi de disposer des clés pour accéder à une citoyenneté pleine et entière.

### **5.6. Commission Enjeux globaux**

Mardi 13 septembre, Michèle Vianès, présidente de Regards de femmes, a été élue Présidente de la Commission « Enjeux Globaux » du Comité de suivi de la Conférence des OING (COING) de la Francophonie, réuni par la Secrétaire Générale de l'Organisation Internationale de la Francophonie, SE Louise Mushikiwabo.

La COING est composée de **127 organisations accréditées par la Francophonie**. Elle est articulée autour de cinq commissions thématiques :

- Langue, diversité et culture
- Paix démocratie et droits de l'Homme
- Éducation et formation
- Économie, numérique et développement durable
- Enjeux globaux

**Ces organisations** s'engagent, grâce à la coordination de son organe exécutif élu, le Comité de suivi, dans différentes actions pour répondre aux enjeux et défis identifiés au sein de l'espace francophone.

## 6. Café Regards de Femmes

---

### **Jeudi 3 février Peut-on revendiquer le statut de victime et être féministe ?**

Grand témoin : **Tristane BANON**, Romancière, essayiste

Dans « La paix des Sexes », Tristane BANON affirme « Je suis une femme, je ne suis pas une victime, je l'ai été, ces choses-là passent ». « Je refuse la guerre des sexes, elle n'avait de sens que pour imposer l'égalité de nos droits ». Elle cite précisément et à bon escient Simone de Beauvoir.

Tristane BANON interroge sur les victimes des violences sexuelles. Être victime un jour de violences sexuelles signifie-t-il être, à vie, « assignée à résidence victimaire » ? Avoir subi des violences sexuelles d'un homme signifie-t-il que tous les hommes sont des prédateurs ? Remplacer la justice des tribunaux par la justice des réseaux ?

Elle dénonce les néo-féministes « silencieuses sur des atteintes contemporaines aux libertés fondamentales des femmes » mais en même temps virulentes « pour définir des droits différents selon les genres » qui « se refusent à attaquer le seul sexisme systémique demeurant sur nos terres en 2021 : le sexisme systémique religieux ».

Lecture par Audrey Jegousse et Fariba Youssef, Cie PARISROSE, d'extraits de « la Paix des sexes, Ce n'est pas la morale qui fait la justice, » L'Observatoire, 2021

### **Jeudi 10 mars Salaires du sport professionnel : Pourquoi ce grand écart entre femmes et hommes ?**

Grand témoin : **Patricia COSTANTINI**, co-fondatrice du Collectif ÉGAL SPORT

Dans le cadre des événements retenus par la mairie de Lyon, à l'occasion de la journée internationale des droits des femmes, le café regards de femmes a eu à la mairie du 6ème arrondissement de Lyon en présence de Delphine **Borbon**, adjointe à l'égalité femmes - hommes de la mairie du 6,

L'écart de salaires entre les sportifs et les sportives suscite de nombreux questionnements.

Patricia Costantini, état des lieux et chiffres à l'appui, montre cet écart vertigineux. Seules deux femmes, deux tennismen, figurent parmi la liste des 100 sportifs les mieux rémunérés dans le monde.

En France, les deux sportives les mieux payées sont Amandine Henry et Wendy Renard, footballeuses de l'Olympique Lyonnais. Mais le rapport avec leurs homologues masculins les mieux payés est de 1 à 100.

Qu'est-ce qu'un sportif professionnel ? À qui s'applique la Convention Collective nationale du sport ? Dans quels sports collectifs existe-t-il des joueuses professionnelles ?

L'accord obtenu pour le handball féminin ouvre-t-il la voie à des avancées pour toutes les femmes ?

Outre la question économique, bien d'autres domaines où les discriminations patriarcales bloquent les talents et la reconnaissance des performances des sportives seront abordées : privilèges accordés dans les clubs sportifs aux sections masculines, invisibilité du

sport féminin, absence de prise en compte des spécificités féminines (cycle hormonal, maternité,...),

L'amendement sur l'identité de genre dans la loi visant à démocratiser le sport en France a été évoqué avec le risque de la présence de trans nés hommes dans le sport féminin, ainsi que le non respect de l'article 50 de la Charte Olympique sur la neutralité à respecter dans les épreuves sportives.

### **Jeudi 2 juin Islamophobie, mon œil !**

**Grand témoin : Djemila BENHABIB**, Politologue, militante laïque, essayiste, présentera son dernier ouvrage « Islamophobie, mon œil !" Edition Kennes, 2022

« L'islamisme avance à bas bruit, dévoilant au grand jour la fragilité de nos démocraties qui s'effritent, souvent dans l'indifférence, parfois avec la complicité de certaines sphères d'influence. Une stratégie victimaire, mise en place au nom du respect d'une prétendue « sensibilité », porte lourdement atteinte à nos libertés

Face à ce phénomène, la peur, peur de blesser, peur de stigmatiser, peur de passer pour un islamophobe, on s'efface, on se tait, tandis que d'autres se réveillent la tête lourde, prêts à commettre les pires atrocités.

Djemila Benhabib situe les enjeux et offre une perspective historique pour comprendre l'escroquerie intellectuelle de l'islamophobie, principal facteur qui entrave l'émergence d'un discours humaniste.

Comment réenchanter durablement notre destin commun sinon en reconnaissant à chacun une appartenance à une même humanité ?

Car l'universalisme est l'horizon et l'espace où le bonheur des uns s'entrelace avec celui des autres "

### **Jeudi 29 septembre Regards de femmes sur les exoplanètes**

**Grand témoin : Anne Marie LAGRANGE**, Directrice de recherche au CNRS, Astrophysicienne au Laboratoire d'études spatiales et d'instrumentation en astrophysique, Membre de l'Académie des Sciences, spécialiste des systèmes planétaires extra solaires (exoplanètes)

Anne-Marie Lagrange est mondialement connue pour avoir fait la première observation directe d'une exoplanète en 2005 et avoir découvert l'exoplanète Beta Pictoris b en 2008 au moyen du Très Grand Télescope de l'Observatoire européen austral au Chili.

Passeuse de savoirs, elle aime transmettre au grand public ses connaissances.

Elle a partagé ses découvertes dans le monde merveilleux et captivant extrasolaire, dues à l'intuition couplée au raisonnement logique et à l'énergie nécessaire pour les calculs, l'analyse des données, la vérification des hypothèses.

Mais également ses motivations pour s'orienter vers l'astrophysique, depuis son parcours scolaire dans l'Ain son parcours d'étudiante, polytechnicienne mariée et enceinte 'la première polytechnicienne à l'être pendant ses études Puis la façon d'occuper sa place légitime dans le monde des sciences dures, où elle était trop souvent la seule femme, lors des réunions techniques et scientifiques.

Ayant été elle-même inspirée par Marie Curie, c'est à son tour d'être un modèle de réussite dans le domaine scientifique pour les jeunes générations, notamment pour assurer les filles de la légitimité de leur engagement.

D'autant plus que les obstacles empêchant les femmes d'avancer dans les carrières scientifiques persistent encore aujourd'hui. Le parcours de la combattante pour obtenir des postes dans l'industrie ou le monde académique empêche encore trop de filles de se projeter professionnellement dans les domaines scientifiques et techniques.

Elle a évoqué son parcours scolaire dans l'Ain, puis d'étudiante à polytechnique, déjà mariée et enceinte (la première polytechnicienne à l'être pendant ses études), la longue route pour devenir une astrophysicienne mondialement connue, les rencontres positives, les obstacles rencontrés, la transmission aux jeunes générations, notamment aux filles.

Et bien évidemment de ses recherches sur le système planétaire, les étoiles, et de ses découvertes des exoplanètes dans le monde extra-solaire.

### **Jeudi 24 novembre 2022 LA FABRIQUE DE L'ENFANT-TRANSGENRE ?**

**Grand témoin : Caroline ÉLIACHEFF**, Pédopsychiatre et psychanalyste, autrice avec Céline Masson de *La fabrique de l'enfant-transgenre*, éditions de l'Observatoire, 2022

Caroline Éliacheff et Céline Masson alertent sur les dérives du transgenrisme sur les mineurs.

Les demandes de changement de sexe chez les enfants et surtout les adolescents augmentent de manière exponentielle depuis plusieurs années. Le poids de la culture LGBTQI et l'influence des réseaux sociaux ont donné une visibilité nouvelle à la « dysphorie de genre », ou sentiment d'être né dans le « mauvais corps ».

Émancipation progressiste ou phénomène d'embrigadement idéologique?

Outre que les traitements hormonaux et chirurgicaux font d'un enfant sain un patient à vie, la réponse affirmative trop rapide à ce désir de changement de sexe risque aussi de porter atteinte à sa construction psychique. Nombreuses sont les voix (trop souvent étouffées) qui avouent regretter cette transition tandis que plusieurs pays sont déjà revenus sur la prescription précoce de bloqueurs de puberté et d'hormones antagonistes.

Au nom de la protection de l'enfant, Caroline Eliacheff et Céline Masson dénoncent un prétendu « droit à l'autodétermination » qui occulte et instrumentalise les souffrances des *adolescents*.

Ce café a pu avoir lieu dans un autre lieu que celui prévu initialement étant donné les menaces reçues par le restaurateur de la part de personnes repérées comme étant de REBELLYON, site et mouvement alternatif et anti-autoritaire sur Lyon et sa région, avec une protection policière dans la rue et en bas de l'immeuble et des agents de sécurité dans le lieu.

## 7. Partenariats avec d'autres associations, représentation, jury

---

Regards de Femmes est membre du :

- Conseil national des femmes françaises (CNFF) et siège au comité exécutif
- Réseau Francophone pour l'Égalité Femme-homme (RF-EFH, Michèle Vianès en est la coordinatrice pour l'Europe de l'Ouest ;
- Collectif « droits des femmes » de la ville de Lyon : Patricia Jullien ;
- Comité laïcité République Paris : en visio Michèle Vianès ;
- Jury prix de la laïcité Paris : Michèle Vianès

## 8. Interviews presse écrite, radio, et TV

---

### Principaux communiqués de presse et réactions

17/01 Les hidjabeuses et Alliance citoyenne

23/01 Solidarité avec les Afghanes, non à la reconnaissance du régime des Talibans

01/02 Peut-on porter le voile et être féministe ? Le Drenche

06/03 Salaires du sport professionnel : Pourquoi ce grand écart entre les salaires féminins et masculins ?

05/04 Afghanistan ouvrez les écoles de filles Collectif Européen de soutien aux Afghanes

09/05 Le Conseil municipal de Grenoble

18/05 Le corps des femmes comme champ de bataille, Front Féministe

06/06 Et les championnes sont Lyonnaises

24/06 Soutien aux Américaines après l'annulation de l'arrêt Roe v. Wade

29/07 La DILCRAH menace de poursuivre l'Observatoire de la Petite Sirène qui préconise de surseoir aux traitements médicaux et chirurgicaux de changement de sexe des enfants.

10/08 Journée africaine de l'enregistrement des naissances

13/08 Soutien à Salman Rushdie, l'auteur des versets sataniques, lâchement agressé par un prêcheur de haine islamique

29/08 Seules les femmes peuvent être enceintes

13/09 Michèle Vianès, élue présidente de la Conférence des OING de la Francophonie

27/09 Ignominie et indécence de la campagne de la Commission Européenne sur l'année Européenne de la jeunesse

11/10 Journée Internationale de la fille

27/10 Résolution du parlement Européen sur la mort de Mahsa Amini, MarianneS, LDIF et Regards de femmes

18/11 Annie Sugier, lauréate du prix de la laïcité 2022

20/12 Affaire Quatennens Les violences intrafamiliales sont un trouble à l'ordre public

### Principaux entretiens médias

- **Presse écrite** : Interview et tribunes Progrès, Journal du Dimanche, Tribune de Lyon, Lyon Capitale, L'Express, le Point, Charlie hebdo

- **Radio, télévision** : Interviews de RCF, France Info, France 3, BFM, Sud radio, Lyon-Mag TV, etc.

Michèle Vianès est l'invitée de RCF Pays de l'Ain pour l'émission mensuelle **Vu d'ici**

Chronique hebdomadaire REGARDS DE FEMMES dans le Grand Matin Week-end sur Sud Radio le samedi matin, vidéos en podcast sur YouTube.